

堺市東区老人クラブ連合会広報紙

すこやかひがし

[発行] 堀市東区老人クラブ連合会 [編集協力] 株博報社 大阪市平野区喜連西4-6-69 ☎ 06-6797-0212

45

2019.6

- ◎日置荘校区老人クラブ連合会
- ◎八下西校区老人クラブ連合会
- ◎白鷺校区老人クラブ連合会
- ◎登美丘東校区老人クラブ連合会
- ◎登美丘南校区老人クラブ連合会
- ◎野田校区老人クラブ連合会

令和元年度
東区老人クラブ連合会
役員名簿

役職	氏名	校区
理事会長	藤森 金嗣	日置荘
理事副会長	馬来野民也	八下西
理事会計	木原 刚	登美丘南
理事監事	池田 嘉和	白鷺
理事	橋本 宣和	野田
理事	川本 徹	登美丘東
理事 女性部会会長	野村 和子	日置荘



東区老連 第4回ディスコン大会を開催

2月23日、登美丘東小学校において、7校区48チーム(日置荘12・野田10・八下西8・登美丘東5・白鷺5・登美丘南4・登美丘西2・楽遊会2)が参加して盛大に開催しました。「3人制、15分、11点先取で終了」のルールで6コートに分かれての大会でした。審判団はディスコン堺協議会から応援を得ました。

6コートの優勝チームの順位は得失点差により決定した結果、次のように決まりました。

優勝：八下西 H
準優勝：緑風ことぶき会 B
コート優勝：白鷺 A・北野田すみれ会 B・登美丘南 C・南野田むつみ会



参加者一覧

中茶屋若美会 A(西口良信・山崎富子・今井君代・幸田勝春)
中茶屋若美会 B(山田忠男・寺下賢一・幸田優代・高田守勝)
鳳泉会 A(塙谷笑子・川本徹・松田勝彦)
鳳泉会 B(橋直代・桜井秀明・寺田明子)
鳳泉会 C(中尾芳富・中尾節子・中島芳子)
鳳泉会 D(小林チヨ子・森美代子・原田みづ子)
鳳泉会 E(川本光子・楠本マス子・飯村和夫)
登美丘南 A(山中トミ子・日野祥子・米田禮子)
登美丘南 B(湯川榮・若生操子・古川弘子)
登美丘南 C(中井千代子・院下陽子・安東悠紀子)
登美丘南 D(松原孝子・小林とし子・武富洋江)
白鷺 A(寺崎美紀・矢野栄一・楠本忠行)
白鷺 B(黒松敏子・萩野敏勝・安福とし子)
白鷺 C(大村徳雄・神戸喜久子・萩野良子)
白鷺 D(南部美喜子・内湯正子・田中八重子)
白鷺 E(川端清子・古澤民子・工藤美奈子)
東初芝春秋会 A(大内あやめ・上窪政枝・小塙美穂子)
東初芝春秋会 B(上窪輝二・石田豊・森田正隆)
東初芝春秋会 C(森田孝枝・米澤喜美代・中村成子)
日置荘西町老人部 A(東野武久・野村和子・米田繁夫)
日置荘西町老人部 B(小田島泰雄・飯田幹夫・東野知与)
日置荘西町老人部 C(中尾真次・飯田陽子・米田世津子)
原寺町長寿会 A(小北洋子・三木ミキ子・田口博)
原寺町長寿会 B(小北三沙・中塚良子・福毛裕子・田口淳子)

萩原さらく会 A(堀居三郎・近藤静子・安西久子)
萩原さらく会 B(加藤博・石戸寛明・大和秀實・安西武)
北町寿会 A(中尾實・松本正子・丹井英子)
北町寿会 B(佐々木勝廣・東壽子・荒木洋子)
八下西 A(村上広子・青木節子・座間味栄武)
八下西 B(松尾澄子・植松茂子・藤井麗子)
八下西 C(細川一男・山岡敷雄・中山治)
八下西 D(藤井宏豊・吉田玲子・吉永雅子)
八下西 E(龜吉邦夫・岡本正彦・中村宗弘)
八下西 F(山岡富士子・婦木明子・中塚明子)
八下西 G(佐藤邦子・秋田千恵子・寺井和江)
八下西 H(高落清・渡邊福子・小山富江)
樂遊会①(芹川信子・福島和子・貝川千鶴子)
樂遊会②(大西良美・北川千恵子・東美幸)
東ことぶき会(土岐久美・岩畠純子・岡本節子)
緑風ことぶき会 A(中村博子・福元アヤ子・中谷慶雄)
緑風ことぶき会 B(柏木栄子・川崎春代・富永正行)
野田樂遊会 A(西川和子・椎村弥栄子・西岡喜美子)
野田樂遊会 B(近藤芳子・中西絹代・久保雅子)
北野田すみれ会 A(米田和三・西野末雄・松野登美)
北野田すみれ会 B(刈川ヒロ子・濱岡孝子・藤原静子)
南野田むつみ会(明渡政子・川田ひろ子・越智節子)
南野田あけぼの会 A(爰川陽子・中川芳子・浜田年子)
南野田あけぼの会 B(矢内美津子・高橋百合子・松野昌子)

私たちは、堺市東区老人クラブ連合会の活動を応援しています

市老連若手委員会

役職	氏名	校区
市老連部会委員 健康厚生部会	大岡 幸子	八下西
市老連部会委員 社会福祉部会	米田 繁夫	日置荘
市老連部会委員 教養研修部会	楠本 忠行	白鷺

女性部会

役職	氏名	校区
女性部会会長	野村 和子	日置荘
女性部会副会長	若生 操子	登美丘南
女性部会会計	大川 宮子	野田
女性部会	太田 紀子	日置荘
女性部会	小林とし子	登美丘南
女性部会	田中 繁美	野田
女性部会	鶴沢 由子	白鷺
女性部会	川端 清子	白鷺
女性部会	塙谷 笑子	登美丘東
女性部会	川本 光子	登美丘東
女性部会	渡部 富子	八下西
女性部会	白太千代子	八下西

令和元年度 東区老連・堺市老連事業計画

◎区老連

○定例会を毎月第1火曜日 9:30~11:30
 メンバー：校区代表6名 女性部会三役
 市老連若手委員会委員3名 市老連部会委員3名 合計15名
 場所：東区老人福祉センター会議室
 ○東区老連女性部会 6校区部会員12名 隔月開催

◎市老連

校区代表者会議 4・5・6・8・10・12・2・3月(年間8回開催)

月	日	事業名	事業内容
5	21	区老連健康ウォーク	須磨浦公園外
	30	市老連総会	
6	1	「すこやかひがし」第45号発行(今号)	
	1	区老連単位クラブ各種役員研修会・親睦会	日置荘原寺町 公民館
	6	市老連女性部会施設見学	
	13-14	近畿ブロックリーダー研修会	大阪市 アートホテル大阪ベイタワー
	18	市老連体力測定	金岡体育館
7	1	「ほがらか堺」発行	
4~9		堺市高齢者作品展(4日搬入)	東文化会館
8	2	市老連単位クラブ会長研修会	
	13	市老連健康づくり料理講習(女子)	
	20	社会奉仕の日	
9	25	市老連グラウンドゴルフ大会	
未定		区老連グラウンドゴルフ大会	日置荘北町・東池グラウンド
未定		区老連親睦バス旅行	
10	3	街頭共同募金	北野田・萩原天神・初芝・白鷺駅
	3	市老連高齢者福祉大会	福祉会館
	31	市老連ゲートボール大会	金岡競技場
	4	区老連演芸大会	日置荘原寺町 大口会館
	6	市老連健康ウォーキング大会	
11	9~13	ねんりんピック	和歌山県
	20	市老連女性部リーダーセミナー	
	26-27	全国老人クラブ大会	埼玉県
12	1	「すこやかひがし」第46号発行	
1	未定	区老連初詣	
2	23	第5回区老連ディスコン大会	日置荘中学校
3	3	市老連ディスコン大会	金岡体育館
	6	市老連女性部リーダーセミナー	

しつとりとした空氣に
 緑の香りが漂う初夏の
 時。東区老人クラブ連合
 会の皆さまにおかれまし
 ては、ますます健勝のこととお慶び申しあげま
 す。

皆さんにおかれまして
 は、グラウンドゴルフや
 健康ウォーキング、演芸

大会などの催しや様々な
 研修会を通じて、活発に
 活動されています。また、
 日頃から地域行事への参
 加、子ども安全見守り隊、
 美化清掃など多岐にわた
 る地域活動に参加され、
 さまざま形で地域貢献

に取り組んでいただけて
 おります。心から敬意を
 表しますとともに、感謝
 申しあげます。

私が東区長を拝命し、
 早いもので三年目を迎
 ました。区民の皆さまが、
 仲間づくりを通して自ら
 の生きがいや健康づくり
 を行うとともに、防犯、
 防災や福祉、子育てなど
 多種多様な分野におい

て、熱心に活動される姿
 を日々拝見させていただ
 いています。その中で多
 くの皆さまと交流し、さ
 まざな意見をお聞き

することができました。
 皆さまが、笑顔でいつま
 でも住み続けたいと感じ
 ていたたけるまちづくり
 に全力で取り組み、これ
 からも身近な区政を心が

けてまいります。
 今年は元号が「平成」
 から「令和」にかかり、
 新しい時代の幕開けに、

期待に胸を膨らませい
 る方々も多いのではない
 でしょうか。新年に込
 められた願いとともに、
 東区老人クラブ連合会の

ますますのご発展と、皆
 さんのご健勝、ご多幸を
 お祈り申します。ま
 た今後とも、東区の地域
 貢献にお力添えを賜りま
 すようお願い申しあげ
 ます。

私のご挨拶とさせていた
 だきます。



「令和」でますますの地域貢献に期待

東区長 深田 仁志

私たち、堺市東区老人クラブ連合会の活動を応援しています

市老連囲碁将棋大会

1月18日、市総合福祉会館で開催されました。

東区からは、

囲碁 四段以上	日置莊 梅本 晃弘
初段～三段	野田 舌間日出夫
将棋 四段以上	登美丘東 飯村 和夫
初段～三段	白鷺 矢野 栄一
級位者	白鷺 大村 徳雄



の5人が出場しましたが、囲碁・四段以上の部で、梅本晃弘(日置莊)が優勝。将棋・四段以上の部で、飯村和夫(登美丘東)が準優勝を飾りました。囲碁・四段以上の部は一昨年の田岡良正さん(日置莊)につづく快挙です。

第2回市老連ディスコン交流大会

第2回市老連ディスコン交流大会が3月4日、金岡体育館で開催されました。大会は市内7区から48チームが参加し、6コートで行われました。

東区からは野田・白鷺校区から各2チーム、日置莊・八下西・登美丘南・登美丘東校区から各1チームの合計8チームが参加しました。

結果は、北区が2チーム、堺区・西区・中区・南区が各1チームがプロック優勝し、東区は残念ながらコート優勝を逃しました。東区の参加者は次のとおり。

【白鷺校区】寺崎美紀・矢野栄一・工藤美奈子・古澤民子・鵜沢由子・池田嘉和・川端清子・大村徳雄・内湯正子・安福とし子・南部美喜子・楠本忠行【野田校区】刈川ヒロ子・東美幸・北川千恵子・大西良美・貝川千鶴子・芹川信子・米田和三・西野末雄・松野登美・武田美波・越智節子【日置莊校区】上窪輝二・村川順蔵・東原光明・竹村尚三・村上良明・長谷川昇三・藤森金嗣【八下西校区】馬未野民也・藤井宏豊・寺井和江・渡邊福子・大塚修二・成山太美子・矢倉慶子【登美丘南校区】田村順子・若生操子・古川弘子・松原孝子・武富洋江・山中トミ子・木原剛【登美丘東校区】寺田明子・松田勝彦・櫻井秀明・川本光子・塩谷笑子・川本徹・楠本マス子

**さくらの大仙公園と百舌鳥古墳のウォーキング**

市老連・健康づくり推進員の会が運営し、若手委員会が協力により3月27日に開催されました。残念ながら予想より開花が遅れてのウォークでしたが、ソメイヨシノとは違う種類の桜が満開でした。全体で約40人が参加しました。東区の参加者は次のとおり。

城岡キヌ子・米澤喜美代・升井直枝・中村成子・片岡恵美子・難波泰子・坂井洋子・米田繁夫・野村和子・阪岡千嘉子・藤森金嗣・玉池美智恵・藤井恵美・小嶋綾子・小田島泰雄・中尾真次・森田孝枝・井上雄史・山岡敷男・山岡富士子・寺井和江・黒川千枝・佐藤邦子・馬未野民也・福田咲代子・本田キクエ・中村博子・濱田年子・中川芳子・村田幸子・松原芳一・中島明雄・橋芳信・成山太美子・木原剛・東野武久・藤田威・福元あや子

私たちは、堺市東区老人クラブ連合会の活動を応援しています

市老連活動報告**市老連・女性セミナー**

市老連・女性セミナーが3回にわたり開催されました。

- ①平成30年12月14日 「楽しく実践! 脳を活性化するゲームのコツ」
- ②平成31年2月13日 「演歌ピクス体操」
- ③平成31年3月8日 講演「女性の力を發揮しよう」

7区の代表によるアトラクション 東区からは白鷺校区の梁木進さんが見事なハーモニカ演奏で会場の拍手喝采を浴びました。

【第1回の参加者】辻允美・野村和子・岩畠純子・池本奈良子・渡部富子・湯川栄・白太千代子・若生操子・鵜沢由子・大岡幸子【第2回の参加者】阪下陽子・池本奈良子・岩畠純子・辻允美・野村和子・川端清子・神戸喜久子・白太千代子・甲元千鶴子・鵜沢由子・若生操子・大岡幸子・川本光子・塩谷笑子【第3回の参加者】神戸喜久子・川端清子・猪野萌子・鵜沢由子・星野収・川本光子・塩谷笑子・寺田明子・宮崎久子・森奈実子・吉田瑞枝・田村順子・松原孝子・武富洋江・阪下洋子・辻允美・野村和子・飯田陽子・加藤多嘉子・米田世津子・阪岡千嘉子・村上広子・白太千代子・婦木明子・正保一枝・青木節子・渡部富子・大岡幸子・渡邊福子・若生操子・端崎滋子・山本恵美子・西山美佐子・島野ひろみ・岩畠純子・池本奈良子

市老連・社会福祉活動セミナー

平成30年度の社会福祉部会のセミナーが次の4回にわたって開催されました。

第1講座(1月29日)

「地域の力でごみ屋敷にならないために」

講師:メモリーズ(株)代表取締役 横尾将臣氏

第2講座(2月6日)「在宅医療と病院医療について」

講師:ベルアンサンブル地域連携委員会 山本ゆかり氏

第3講座(2月15日)「安心して暮らすために」

講師:大江千佳氏

第4講座(2月22日) 近畿ブロック研修会事例発表・市老連事例発表

第4回の発表で東区老連の藤森会長が発表しました。

この4回のセミナーの区老連関係の参加者は次のとおり。(延べ48人)

【第1講座】大岡幸子・馬未野民也・加納隆博・渡辺詳延・城岡キヌ子・森田孝枝・米田繁夫・藤森金嗣・坂上淳司・木原剛・池田嘉和・橋本宜和・高落初男【第2講座】馬未野民也・城岡キヌ子・森田孝枝・米田繁夫・藤森金嗣・坂上淳司・橋本宜和・福元アヤ子・木原剛・中村博子・本田キクエ【第3講座】馬未野民也・米田繁夫・藤森金嗣・坂上淳司・池田嘉和・鵜沢由子・川元俊明・木原剛・福元アヤ子・本田キクエ・大川勝広・寺井和江・佐藤邦子【第4講座】馬未野民也・城岡キヌ子・森田孝枝・米田繁夫・藤森金嗣・田中喜美代・藤井恵美・玉池美智恵・池田嘉和・鵜沢由子・本田キクエ



安でしたのが市老連の事務局
令和元年(2019年)6月発行

三月二十一日から二十三日までの三日間、神奈川県葉山町のロフォス湘南で開催されました。健康づくり・スポーツ等へ協力支援できる推進員を養成するためのセミナーです。堺市老連からただ一人参加しました(当初3人と聞いていました)。軽い気持ちで引き受けてしまい、私なんかが行つていいのか随分と迷いましたが、引き受けたからには行くしかない決心して参加しました。大阪より東に行つたことがなく、不安でした。

二日目は朝の九時から夕方五時三十分までみつかり

八時二十分の新幹線の新大阪発で新横浜まで行き、逗子からバスでロフォス湘南のセミナー会場に着きました。思ったよりスマーズに行きました。全国から、東は札幌、西は長崎から四十六人が参加しました。

おかげ様で、お友達ができて、帰つてからも神奈川の方としてNEのやりとりをしていました。“しんどかった”ですが、参加して良かったです。ありがとうございました。

（井上裕史）



健康づくり中央セミナーに参加して

八下西校区 山岡富士子

専門講座を受けました。
夕食はグルーピングで、講座の疲れなど忘れて

から経路など詳しく教えていただきたので、何とか無事に行くことができました。

八時二十分の新幹線の新大阪発で新横浜まで行き、逗子からバスでロフォス湘南のセミナー会場に着きました。思ったよりスマーズに行きました。全国から、東は札幌、西は長崎から四十六人が参加しました。

おかげ様で、お友達がでてきて、帰つてからも神奈川の方としてNEのやりとりをしていました。“しんどかった”ですが、参加して良かったです。ありがとうございました。

東区老連初詣 148人が参加

1月16日、東区老連が新春初詣を実施しました。今年の恵方の東北東の紫香楽の一宮・新宮神社、日本最大の十一面観音坐像で特別公開中の櫻野寺、平成31年の干支の狛猪の神社・馬見岡緑向神社の二社一寺に参拝しました。バス4台に分乗し、148人が参加しました。校区別の参加者数は次の通りです。

日置荘 48人・野田 34人・登美丘南 23人・八下西 19人・登美丘東 10人・白鷺 8人・登美丘西 1人・なのはな会(登美丘西) 5人。



今回、西野つばきクラブ四月歩こう会で琵琶湖一周・大回りの一筆書き旅行を計画し行つてきました。参加者が二十名(平均年齢七十八歳)あり、JR今宮駅をスタートして時計回りで琵琶湖一周してJ.R新今宮までの約七時間の旅でした。(詳細は別記参照)

目的は車窓から春の気配

途中、近江塩津駅での乗り換えて二人が乗り越すといつトラブルがありました。携帯電話のお陰で連絡がとれ良かっただけで、車窓に入ると桜も結構咲いており、車窓から花見を楽しむ事ができました。

が、一時後に草津駅で乗り換えて二人が乗り越すといつトラブルがありました。携帯電話のお陰で連絡がとれ良かつたです。その後、草津線に入るときも結構咲いており、車窓から花見を楽しむ事ができました。

そこで、川柳を一句

り、奈良を経てゴールの新

今宮駅に全員無事戻って、

琵琶湖一周一筆書きの旅は終了しました。

そこで、川柳を一句

り、奈良を経てゴールの新

今宮駅

夕陽浴び茜に染まる冬の富士

登美丘南校区 坂上 淳司

JR青春18きっぷが発売され

れるシーズン毎に、毎朝のラジオ体操仲間と鈍行の旅を楽しんでいますが、今冬は冠雪した富士山を堪能しようとした七人で、十二月十五日から二泊三日の予定で出

初日は北野田を七時前に出発。新今宮→大阪→米原

は冠雪した富士山を堪能しようと、七人で、十二月十五日から二泊三日の予定で出

豊橋→浜松→静岡→富士

を乗り継ぎ富士駅まで東上。下車直前の富士川の上

人生一〇〇年時代を迎えて

日置莊校区 阪南大学名譽教授

天井 一夫

一、人生一〇〇年時代とは

最近よく「人生一〇〇年時代」という言葉を聞くようになった。「これは、一〇〇歳まで人生が延びる時代が来た」といふことであります。私も、今年の四月で満八十八歳になった。

最初は、われわれ高齢者の寿命が、一〇〇歳まで延びることかと勘違いしていた。そこで、「この言葉の意味のルーツを調べると、ロンドン・ビジネススクールのリンダ・グラットン教授

氏（多くの翻訳を出版されている）が翻訳されて、二〇一六年十一月に東洋経済新報社から出版されたから、社会的な話題となってきた。

同書によると、「一〇〇七年生まれの日本人の半数は、一〇七歳まで生きられる」と予想されている。この書物の発刊によって、「マスコミも「人生一〇〇年時代」に関心をもつて、このコピーを使いはじめている。

二、平均寿命の推移

日本の平均寿命は、厚生労働省が公表した簡易生命表によると、二〇一七年男性は八一・〇九歳、女性が八七・二六歳と過去最高を記録している。日本では同共著を池村千秋

が著した「人生一〇〇年時代」といふことであります。私も、今年の四月で満八十八歳になった。

最初は、われわれ高齢者の寿命が、一〇〇歳まで延びることかと勘違いしていた。そこで、「この言葉の意味のルーツを調べると、ロンドン・ビジネススクールのリンダ・グラットン教授」と同大学のアンドリュー・スコット経済学教授による

三、新時代に向けての課題

人生一〇〇年と言われるようになって三歳近くなるが、平成三十年の敬老の日を前に、総務省が公表した人口推計によると、七十歳以上が二千六百八十八万人以上が八〇歳以上で、総人口の20・7%を占めている。また、八十歳以上の人口は百四万人、九十歳半数二・九万人、それ

方、世界では男性は、香港が八一・七〇歳、イスラエルが八一・五歳で、日本は第三位になっている。また女性は、香港が八七・六六歳、スペインが八五・八四歳で日本は第一位という調査がある。

次に、見方を変えて平均寿命の歴史を見ると、繩文時代は三十一歳、弥生時代は三十歳、古墳時代は三十一歳、室町時代は三十三歳、江戸時代は四十五歳、明治二十四年から三十一年までは四三・五五歳、大正五年から昭和五年までは、四五・五六歳、昭和十年から二十一年までは四八・二五歳、第二次世界大戦後の昭和二十五年から二十七年までは五一・一三歳、そしてその後は衆知のように、七十歳時代を経て現在は、

四十歳以上が六万人と、超えた見事な赤富士に出会い、皆さん思わずバンサーい。ホテルに着くと、ロビーカーで田貫湖畔のホテルへ向かうと、源道寺駅近くからレンタカーで、表題の茜に染ま

てている（出典「長生き」が地球を滅ぼす」本川達雄著、文芸社文庫より）。このように時代の変遷と共に、平均寿命が伸びてきている」とがわかる。

厚生労働省も「平均寿命は、生活習慣と環境の改善などによる」と予想されている。

三日目、日覚めると雨。ついで七十歳以上の人口割合が、国民の五人に一人となつて、七十歳以上の人口割合が、国民の五人に一人となつている現状である。

人生一〇〇年時代に向けて、政府も「人づくり草命」基本構想」を、平成二十九年十一月から「人生一〇〇年時代構想会議」を開催して設置し、そのメンバーは、安倍首相が議長となり、主要閣僚九名、有識者として鎌田薫早稻田大学総長はじめ財界、マスコミ、労働組合の代表、それに前出の共著の著者リンダ・グラットン教授も参加され、各界から十三名計二十二名で構成されている。この周、九回の会議が開催され、そして、平成三十年六月十三日に基本構想の取り纏めを行っている。紙面の関係でその詳細は省略するが、主な内容は幼児教育、高等教育の無償化と負担軽減、リカレント教育、大学改革とそのフォローアップ

で、でっかい冠雪の富士山の出迎えを受けました。富士駅から源道寺駅まで身延線を北上し三時過ぎに下車。都合八時間余の長旅ですが、電車好き、話し好きの皆さんにはアツという周

す。

源道寺駅近くからレンタカーで田貫湖畔のホテルへ向かうと、源道寺駅で列車を待つ頃には日が射し始め、富士川の上に夕食後の湯舟からはでかけられたラッキーな」といって、その日は、年一度の田貫湖祭りとの事で、夕食をしながら打上げ花火を楽しみました。

二日目も快晴。レンタカーや走らせ、芦ノ湖以外の四湖巡りで、いろんな角度からの覆いかぶさるような

二日目も快晴。レンタカーや走らせ、芦ノ湖以外の四湖巡りで、いろんな角度から

二日目も快晴。レンタカーや走らせ、芦ノ湖以外の四湖巡りで、いろんな角度から

二日目も快晴。レンタカーや走らせ、芦ノ湖以外の四湖巡りで、いろんな角度から

令和元年(2019年)6月発行

た小惑星「リュウグウ」に
が地球から約三億キロ離れ
研究開発機構（JAXA）

「令和」の新しい時代を
迎え、「昭和」も遠くなり
一抹の寂しさを感じます。

長年のライフワークであつ
た健康生きがいづくりアド
バイザー組織体を、昨年春
後輩に譲った。そして昨年

私は世の中のいろいろな
もので、人間の生存・生活
に役立つものが最優先され
るべきだと思う。学問・研
究も然り。世界一を目指す
スーパー・コンピューターは
人間の身近なものの研究に
も大きな役割を果たす。医
学の進歩、産業の発展にも。
このようないふと多くの人
から叱りを受ける
と思うが、例えば宇宙航空

の予算を使ってやらなければ
ならないのだそうか。さ
らに私は考古学には全く関
心がない。邪馬台国が近畿

爺放談(7)

日置荘校区 藤森 金嗣

「令和」の新しい時代を
迎え、「昭和」も遠くなり
一抹の寂しさを感じます。

私も「平成」を最後に、
長年のライフワークであつ
た健康生きがいづくりアド
バイザー組織体を、昨年春
後輩に譲った。そして昨年

私は東京ドームでイチロー
コール鳴り止まない中、最
高の花道の場を演出して
くれた球団に感謝し現役
二十八年目で引退したので
した。

私も「平成」を最後に、
長年のライフワークであつ
た健康生きがいづくりアド
バイザー組織体を、昨年春
後輩に譲った。そして昨年

私は東京ドームでイチロー
コール鳴り止まない中、最
高の花道の場を演出して
くれた球団に感謝し現役
二十八年目で引退したので
した。

私も「平成」を最後に、
長年のライフワークであつ
た健康生きがいづくりアド
バイザー組織体を、昨年春
後輩に譲った。そして昨年

私は東京ドームでイチロー
コール鳴り止まない中、最
高の花道の場を演出して
くれた球団に感謝し現役
二十八年目で引退したので
した。

私も「平成」を最後に、
長年のライフワークであつ
た健康生きがいづくりアド
バイザー組織体を、昨年春
後輩に譲った。そして昨年

健康・生きがい講座 38

健康生きがいづくりアドバイザー
橋本 宜和(YHライフデザイン研究所)



人生ドラマの総仕上げ

健康生きがいづくりアドバイザー
橋本 宜和(YHライフデザイン研究所)

「サイタサイタサクラガサイタ」小学校一年生の国語の一ページを今も鮮明に覚えています。米国大リーグで活躍したあのイチロー選手が、母国日本で大リーグ開幕ゲーム二連戦に出場の後退を表明した。満員の東京ドームでイチロー一塁守り止まない中、最高の花道の場を演出してくれた球団に感謝し現役二十八年目で引退したのでした。

私も「平成」を最後に、長年のライフワークであつた健康生きがいづくりアドバイザー組織体を、昨年春後輩に譲った。そして昨年私は東京ドームでイチロー一塁守り止まない中、最高の花道の場を演出してくれた球団に感謝し現役二十八年目で引退した。

私も「平成」を最後に、長年のライフワークであつた健康生きがいづくりアドバイザー組織体を、昨年春後輩に譲った。そして昨年私は東京ドームでイチロー一塁守り止まない中、最高の花道の場を演出してくれた球団に感謝し現役二十八年目で引退した。

私も「平成」を最後に、長年のライフワークであつた健康生きがいづくりアドバイザー組織体を、昨年春後輩に譲った。そして昨年私は東京ドームでイチロー一塁守り止まない中、最高の花道の場を演出してくれた球団に感謝し現役二十八年目で引退した。

私も「平成」を最後に、長年のライフワークであつた健康生きがいづくりアドバイザー組織体を、昨年春後輩に譲った。そして昨年私は東京ドームでイチロー一塁守り止まない中、最高の花道の場を演出してくれた球団に感謝し現役二十八年目で引退した。

私も「平成」を最後に、長年のライフワークであつた健康生きがいづくりアドバイザー組織体を、昨年春後輩に譲った。そして昨年私は東京ドームでイチロー一塁守り止まない中、最高の花道の場を演出してくれた球団に感謝し現役二十八年目で引退した。

一 おわびと訂正

前号(第44号)におきまして誤りがありました。

■1面「第28回演芸大会」110歳賞
誤 西川美代子さん → 正 西川 文子さん

読者の皆さまならびに関係各位にご迷惑をおかけしましたことをおわびするとともに、ここに訂正させていただきます。



十一月に、東京大学本郷キャンパスで開催された第二十六回「健康生きがいづくりアドバイザー全国大会

この世にオギャアと生まれて、赤ちゃん、子ども・学

生時代、会社時代の七十年代、人生100年時代一人の

キャリアを楽しみたいものです。

八十歳代からの出発

人生100年時代が定着し、「終活」という言葉がよく見聞されるようになりました。八十歳を過ぎれば、今までの人生をいったん振り返り、超高齢社会をエンジョイするために、自分の生き方を前向きに見つめ直す時期であると思います。

週刊誌等には、独り暮らし、孤独、孤立、独居老人、老々介護、認知症、認認介護、無縁社会、孤独死と言った言葉が氾濫しています。でもそれらは自分には関係

を夢に見ながら、今日一日を楽しみたいものです。

私たちが、堺市東区老人クラブ連合会の活動を応援しています

いきいき健康コラム(14)

健康で元気な老後のために



東保健福祉総合センター所長 西澤 信行

平成31年4月の人事異動で東区役所東保健福祉総合センター所長となりました西澤です。皆様どうぞよろしくお願ひいたします。

このコラムを皆様にお読みいただき頃には、元号が「令和」となっています。この元号は、平成31年4月1日午前に発表されました。新聞によると出典は日本最古の歌集である「万葉集」で、元号の典拠が日本古典(国書)となるのは初めてだそうです。

そろそろ、書類等への「令和」という元号記入に慣れてこれらたでしょうか。

●歯は全身の原点

今回は、歯の健康についてお話をさせていただきたいと思います。私たちの生命活動は、言うまでもなく食べることによって支えられています。食べるためには無くてはならない器官が歯です。ところが、歯の寿命は、長くなつた平均寿命に追いついていません。歯を失う二大原因は、歯周病とむし歯となっています。なかでも歯周病は、糖尿病や心臓病と同じ仲間の生活習慣病に位置付けられています。

●歯周病には病原菌が

私たちの歯にこびりつく歯垢(プラーク)は、まさに細菌のかたまりです。わずか1mg中に10億もの細菌がすみついているといわれています。その細菌の中に、むし歯の原因菌や歯周病の原因菌がいるそうで、歯周病は細菌感染症ということができます。歯周病菌は空気を嫌う性質があり歯周ポケットの中にも多くひそんでいます。

●歯周ポケット

私たち日本人が歯周病にどの程度がかかるかを4mm以上の歯周ポケットを持つ人の割合をベースに調べてみると、年齢が高くなるにつれ増加し、45~50歳になると半数近くが4mm以上の歯周ポケットを持つようになります。歯周病の重度が高い6mm以上の人も年齢が高くなるに従い増える傾向にあります。

●歯周病の進行

成人の80%前後が歯周病になっているにもかかわらず、自分がそうだとわかっている人、あるいは自分が歯周病のどのレベルであるのか知っている人は、意外に少ないようです。

歯周病の進行プロセスについては、まず、歯肉炎では歯ぐきがたまに腫れたり、赤く充血したり、歯ブラシに血がにじむ程度です。初期の歯周炎になると、歯周ポケットができ、歯周組織の破壊がはじまります。歯が浮くような感じがあります。中期歯周炎になると、歯ぐきがやせたりブヨブヨになる、食べ物が歯にはあまりやすくなる、口臭がする、硬いものが噛みにくくなるといった感じになり、やがて末期の歯周炎になると、歯を支えている歯槽骨がほとんどなくなり、歯の根が露出します。歯は著しくぐらついで、最後は抜け落ちます。

●健康寿命を延ばしましょう

健康寿命(健康で明るく元気に生活する期間)を延ばすためには、歯の寿命を延ばすことが大切です。上記のような症状に留意して、80歳で20本以上の自分の歯が残るよう、「8020(はちまるにいまる)」をめざして歯の健康に気を付けていただければと思います。

(参考文献 8020推進財団ホームページ)

会員文芸



俳句

野田校区	田中 重夫	青梅の姿見るたび里想う	倒木のさくら満開青い空	登美丘南校区	木原 木坊	就活に孫は急がし夏至の頃	日置荘校区	土井 鐘一郎
野田校区	北井 道子	太りゆく青梅にほどよき雨降れり	桜散り吹き入る宮の静の舞	登美丘南校区	木本 幸恵	柿の葉にそおーと包む酢のかおり	登美丘南校区	木本 美代子
野田校区	西井 照子	青梅や雨の葉裏に隠れをり	登美丘南校区	木本 幸恵	柿の葉にそおーと包む酢のかおり	柿の葉にそおーと包む酢のかおり	野田校区	土井 鐘一郎
野田校区	橋本 宣和	老木に梅の実成りて主を持つ	菜の花に祖母の巻き寿し思い出す	登美丘南校区	金川百合子	開花告ぐ五輪のさくらとおしく	登美丘南校区	木原 木坊
野田校区	中島 明雄	青梅や雨の葉裏に思ひ馳せ	蒼天に恋する蝶の乱舞かな	登美丘南校区	安西 久子	思い出が思い出せずに悩む歲	日置荘校区	萩原きらく会
野田校区	土岐 久美	雨後の朝青梅産毛つゆ光る	立花 敏子	登美丘南校区	岡田三四人	思い出は遠い田舎に置き忘れ	日置荘校区	萩原きらく会
野田校区	津田喜久代	青梅の爽やかな色目にうれし	母の顔超えて卒寿の春迎へ	登美丘南校区	安西 久子	思い出の頃ありがどう年賀状	日置荘校区	岡田三四人
野田校区	小更アイ子	年の豆嗜みつつ数を忘れけり	齊藤美智子	登美丘南校区	木本 順一	思い出は遠い田舎に置き忘れ	日置荘校区	木原 木坊
野田校区	上阪 早苗	ペタル踏む髪に春風なびかせて	アホなどと言わそうやなあと思う	登美丘南校区	金川百合子	死に損ない発作の後の神頼み	日置荘校区	萩原きらく会
野田校区	中西 キヨ	声声明に合わせ散華の寺うらら	登美丘南校区	坂上 淳司	登美丘南校区	登美丘南校区	日置荘校区	萩原きらく会

川柳

◎日置荘校区	萩原きらく会	駅伝のたすき渡して倒れ込み	寺崎 美紀	百雷の椿はつきり道工事	日置荘校区	土井 鐘一郎
日置荘校区	萩原きらく会	思い出は全ての物がなつかしい	北川 新治	まだ生きる残しておこう思い出を	日置荘校区	土井 鐘一郎
日置荘校区	萩原きらく会	思い出は全ての物がなつかしい	堀居 三郎	駅伝のたすき渡して倒れ込み	日置荘校区	土井 鐘一郎
日置荘校区	萩原きらく会	思い出は全ての物がなつかしい	寺崎 美紀	まだ生きる残しておこう思い出を	日置荘校区	土井 鐘一郎
日置荘校区	萩原きらく会	思い出は全ての物がなつかしい	中村眞知子	駅伝のたすき渡して倒れ込み	日置荘校区	土井 鐘一郎
日置荘校区	萩原きらく会	思い出は全ての物がなつかしい	寺崎 美紀	まだ生きる残しておこう思い出を	日置荘校区	土井 鐘一郎
日置荘校区	萩原きらく会	思い出は全ての物がなつかしい	中村眞知子	駅伝のたすき渡して倒れ込み	日置荘校区	土井 鐘一郎

短歌

野田校区	中谷 慶雄	さくらんば初恋思ふ薄暑どき	野田校区	西岡 豊一	老々介護起こしたどん共倒れ	野田校区	西岡 豊一
野田校区	北井 道子	通り抜けいつでも人が多すぎる	野田校区	橋本 宣和	野田校区	橋本 宣和	野田校区
野田校区	橋本 宣和	「ありがとう」感謝と笑顔で生きてます	野田校区	芳信 雄一	野田校区	橋本 宣和	野田校区
野田校区	寺崎 美紀	思い出は全ての物がなつかしい	野田校区	寺崎 美紀	野田校区	寺崎 美紀	野田校区
野田校区	中谷 慶雄	思い出は全ての物がなつかしい	野田校区	寺崎 美紀	野田校区	寺崎 美紀	野田校区
野田校区	北井 道子	思い出は全ての物がなつかしい	野田校区	寺崎 美紀	野田校区	寺崎 美紀	野田校区
野田校区	寺崎 美紀	思い出は全ての物がなつかしい	野田校区	寺崎 美紀	野田校区	寺崎 美紀	野田校区
野田校区	寺崎 美紀	思い出は全ての物がなつかしい	野田校区	寺崎 美紀	野田校区	寺崎 美紀	野田校区

堺市東区老人クラブ連合会

活動報告

区老連 初詣



市老連 囲碁将棋大会



市老連 女性セミナー

12月 14 日金
2月 13 日水
3月 8 日金

アトラクションには、東区老連から梁木進さん(白鷺校区)が出演し、見事なハーモニカ演奏を披露しました。



市老連 社会福祉活動セミナー

1月 29 日火
2月 6 日水
2月 15 日金
2月 22 日金

セミナーには、のべ48人が参加。第4講座では、東区老連の藤森会長が事例発表を行いました。



市老連 ディスコン交流大会 東区老連



市老連 ウォーキング大会



●ご協賛いただいた方々への御礼●

このたび本紙の発行にあたりご協力頂いた方々に厚く御礼申し上げます。本紙は今後も会員の生きがい・健康・教養を高めるよう内容の充実に努めますので、末長いご支援を賜わりますようお願い申し上げます。

堺市東区老人クラブ連合会

梅の花・桜・四
連健康ウォーキングで須磨離
花でしたら源義経・西行法
師・後藤又兵衛などが人物と
縁のある所を廻るのも樂
いものです。令和元年を機に是非ともグループで出
かけ、写真と記事を「すこ
やかひがし」にご投稿願い
ます。
(馬未野民也)

言つても世の中変わりました。
が、私としては何が新しい時代に入った感じです。
文献とは違ったようですね。元号が変わったから
い時代に入った感じです。しめた。令和も万葉集から
もので、今迄の元号の参考のま
「古事記」の序文に「後葉に流れむと欲ふ」とあるよ
うに、「葉」を「世」の意味にとり、「万世まで未
く伝えられるべき歌集」とする考え方である(ウイ
ペディアより)。と言ううな事で、温故知新のことよ
さを思い出しました。

編集後記